

PRECIO

En toda la isla.
6 rs. vn.**EL BIEN PUBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**Correo de ayer.**

MADRID 25 DE SETIEMBRE.

Ayer recibió el gobierno un despacho telegráfico diciéndole que habían llegado á Tafalla cien heridos del ejército del Norte, y anoche se supo de un modo fehaciente que el general Moriones, al regresar de Pamplona, después de haber dejado allí el convoy, encontró á los carlistas en el Carrascal, que en número de 22 batallones intentaban impedirle el paso á la vuelta á la línea del Ebro.

El general Moriones tenía 21 batallones, y venció á los carlistas, ocasionándoles, según dice el despacho, 2,000 bajas, y sufriendo solo un centenar de ellas.

Este hecho de armas tiene verdadera importancia, y contribuirá mucho á desmoralizar las facciones en el Norte.

Anoche se habló mucho de la acción que se cree ha dado el general Pavía en San Mateo á los carlistas, ocupándoles su material de guerra. Decíase que el capitán general de Aragón había enviado un despacho al gobierno diciendo que sabía esta noticia confidencialmente, pero que no tenía despachos directos del general Pavía. Hasta mañana, por tanto, no se tendrán noticias exactas de esta acción, si en efecto se ha verificado, que lo dudo.

Acaba de llegar á Madrid el marqués de Campo-Sagrado, que se cree traiga instrucciones para el grupo de antiguos montpensieristas que se habían unido al alfonsismo, y que ahora están en negociaciones con algun ministro para acercarse á la situación, hasta el punto de que, según parece, los señores Basca y Suarez Inclán recibirán cargos de carácter político. Esta actitud responde á la tendencia que hay entre algunos conservadores en favor de la infanta doña María Luisa Fernanda, para el caso de que se restablezca la monarquía.

La noticia de que se iba á fundar un periódico, órgano de los señores Castelar y Martos, carece por completo de fundamento, puesto que el señor Martos es mucho menos republicano de lo que generalmente se cree.—P.

«La Correspondencia» hace esta importante indicación:

«Se trabaja activamente por personas de gran influencia para llegar á un acuerdo sólido entre los elementos más identificados con la revolución de setiembre, á fin de constituir una situación fuerte y bien apoyada, que ofrezca garantías de orden ante el país y ante Europa, y medios para vencer al carlismo y resistir la ya casi impotente anarquía federal.»

Anoche terminó la sesión de la Tertulia radical con un entusiasta «viva á la república!» que dió el presidente señor Becerra, quien tenía á su derecha al general Martínez Plowes, presentado anoche en dicha sociedad.

El consejo en pleno de instrucción pública se está ocupando con algun detenimiento en el examen del proyecto de decreto sobre dicho ramo, y con este motivo se ha mandado suspender la matrícula en todas las universidades é institutos hasta nueva orden.

En el proyecto de decreto sobre instrucción pública se fija, según parece, el que las matriculas se hagan á principio de curso, y que la asistencia sea obligatoria.

La Gaceta publica partes oficiales relativos á los encuentros de la Pobleta y de Onteniente. Aunque ya hemos dado noticias particulares de estos hechos de armas, no debemos prescindir de estos datos oficiales:

Valencia.—«El general en jefe al ministro de la Guerra.—Cuartel general en Morella, á 20 de setiembre de 1874.—Las facciones reunidas del cura de Flix y su hermano, cura de Tolodella, Polo, Correa, Pallés y Gamundi, en número próximamente de 7.000 hombres, quisieron cerrarme el paso de Morella, situándose en las formidables posiciones de la Cogulla y Pobleta, por donde cruza la carretera, que habían crizado de obstáculos haciendo cortaduras, derribando los puentes y levantando parapetos en sus posiciones.

Formado mi plan para hacer inútiles esas defensas, dirigí por Peñarroya una columna fuerte de cuatro batallones, cuatro piezas Plasencia y cinco secciones de caballería, al mando del brigadier Araez, para que tomándolos por su derecha, envolviera las posiciones; y yo me dirigí por su izquierda y frente con la brigada de vanguardia y un batallón mas que custodiaba la impedimenta, dejando libre la carretera, donde tenían acumuladas sus defensas.

El fuego se rompió casi simultáneamente por todas las fuerzas, y el enemigo, al verse encerrado en una línea de fuegos que por todas partes lo envolvían, empezó á perder terreno, abandonándolo por completo á las tres horas de empezado, escapando en todas direcciones; una lluvia torrencial, que hacía imposible el acceso á la caballería por terrenos escabrosísimos, me impidió utilizarla para alcanzar mayor ventaja.

Mis pérdidas han consistido en cuatro muertos, 31 heridos y 40 contusos, todos de la clase de tropa.

Del enemigo me consta que ha tenido 50 muertos, pero ignoro el número de sus heridos, que deben ser bastantes.

Estoy muy satisfecho del comportamiento de todos los oficiales generales, jefes, oficiales y tropa que han tomado parte en el hecho de armas.»

«El capitán general al ministro de la Guerra.—Valencia 24 de setiembre, á las siete y treinta minutos de la mañana.—El brigadier Arnaiz alcanzó ayer, después de obstinada persecución, cerca de Onteniente, á la facción Cucala en las alturas de las Crehuetas, donde tomó posición, huyendo de dicho pueblo, que lo ocupaba al aproximarse la brigada; se atacó con fuego de cañon y á la carga dichas posiciones, que se tomaron á pesar de la resistencia del enemigo, que volvió á parapetarse en otras paralelas que también hubo de desalojar por el ataque de flanco y de frente, escapando hácia Bocairente y picándoles la retaguardia la caballería.

No se conocían en aquel momento las bajas del enemigo, y las de la tropa consisten en un oficial y cuatro soldados contusos, durando la acción cuatro horas.—Continúa la persecución, y la hará también en combinación la brigada Fajardo, que siguió ayer sin detenerse en Játiva, consiguiéndose evitar que

los pueblos ricos de la Ribera sean presa de la rapiña de estas hordas.»

Navarra.—El capitán general, terminada su operación de abastecer á Pamplona, ha regresado en dirección á sus anteriores posiciones, pernoctando en Barasoain y Pueyo, en la inmediación de Tafalla, ayer 24.»

Hoy se ha recibido en el ministerio de Estado la noticia de haber sido reconocido oficialmente el gobierno de Madrid por Turquía.

Parece que hay probabilidades de fáciles inteligencias entre los federales republicanos de la facción Salmeron y algunos radicales.

Hoy saldrán de Madrid para Palencia algunos amigos particulares del señor Ruiz Zorrilla, con objeto de acompañarle en su viaje á Madrid. El antiguo jefe del partido debe llegar mañana, en opinión de sus amigos políticos, y estos le preparan una afectuosa recepción, á pesar de que el señor Ruiz Zorrilla desea que su venida no sea objeto de demostraciones de ninguna clase.

Según carta del señor Castelar, fechada en Florencia y recibida ayer en Madrid, el eminente orador republicano se propone ir á regresar á España hasta mediados de octubre próximo.

Federales intransigentes muy caracterizados, aseguraban hoy que de ser cierto que el cantonalista Pozas ha entrado en España al frente de una partida, lo hará por su cuenta propia ó en el concepto de auxiliar de don Carlos, puesto que no representa la verdadera causa federal.

Castellón, 24.

El cupo de Buncaña, en la quinta de 125,000 hombres, es el de 43, y han ingresado en caja ayer 6.

Es el primer pueblo que se presenta.

Hoy lo ha hecho Almazora; su cupo de 25 hombres han ingresado 8.

Ayer era esperado en ésta Pavía, y el pueblo preparaba á su fuerza un entusiasta recibimiento, pero Pavía tomó por el camino francés la dirección de Villareal y pernoctó en Nules, de donde parece ha salido esta mañana hácia Onda.

En Villareal pidió 5,000 raciones, las que han sido entregadas en Nules hoy.

* * *

«Lerin, 23.

A pesar de la concentración de los carlistas para impedir el paso, llegó anteayer á Pamplona un gran convoy de víveres.

En el Carrascal, como de costumbre en la guerra civil pasada y en esta, han hecho las facciones no poco fuego, pero sin resultado, porque nuestras bajas están reducidas á unos 40 heridos. Los regimientos de infantería de Cantabria y San Quintín han sido los más castigados, aunque poco, y los de caballería de Sesma y Arlaban han tenido alguna baja.

Ha venido á esta villa el jefe de voluntarios Gardacho, á cobrar la contribución impuesta á los carlistas que tienen hijos ó parientes más lejanos en la facción. Hoy ha marchado, ignoro á donde.

El general en jefe parece está en Logroño.

Se han recibido en este hospital 54 tablados completos que con los que habia forman un total de 114.

El estado de salud de las tropas va mejorando y lo que empieza á predominar son las intermitentes y los dolores reumáticos, pero felizmente va cediendo la disenteria, que tan malos ratos nos ha dado.—A.»

*
**

«Miranda, 25.

Ayer tarde, cuando salí de Logroño, supe que la contraguerrilla nuestra que manda Arenzana y estaba operando en Alcanadre, diviso entre Lodos y San Adrian un convoy de reses mayores y menores, en número de novecientas con destino á los carlistas. Con las precauciones debidas dispuse su aprehension y ese ganado cayó en su poder, debiendo llegar mañana á Logroño. Es una buena presa, cuyo valor se puede calcular en 300 ó 400.000 rs., que se agradece de todas veras al partido carlista.

Los corresponsales que «La Correspondencia de España» tiene en Lerin, Tafalla, y Pamplona informarán á su debido tiempo de la operacion llevada á cabo por las fuerzas que manda el general Moriones. No he de meterme yo en dar noticias sobre conjeturas, y solo me limito á recordar algunas frases de mis anteriores cartas en que, eludiendo siempre decir cuál era el objeto de la expedicion á Los Arcos, hice comprender que era solidaria de un movimiento importante.

En efecto, la ciudad de Pamplona, temiendo un bloqueo y viendo disminuir sus aprovisionamientos de leña y carbon, pidió á Tafalla un convoy, que el general Moriones organizó y puso en marcha en el acto.

Los carlistas, sabedores de todo esto, reconcentraron sus fuerzas en el Carrascal y se disponian á impedir el paso del general Moriones.

Fácilmente lo hubieran conseguido por la desproporcion de fuerzas y ventajas del terreno, favorables á los carlistas; pero nuestra inesperada llegada á Los Arcos hizo el efecto de una bomba en el campo de Dorregaray, que comunicó enseguida la orden terminante al cabecilla Alvarez, de que con todas las fuerzas de sus cantones nos atacase por la izquierda y ganase á marchas forzadas los pueblos de Luquin y Barbarin, para impedirnos el paso á Estella, que, segun creia Dorregaray, íbamos á ocupar.

La brigada Jacquetot, con sus salidas de Lerin, contuvo el paso de algunas partidas cortadas por nuestra marcha y en tanto el cabecilla Alvarez, desobedeciendo á Dorregaray, contestó que no se movia de Laguardia, pues estaba amenazada, y si él se iba, con un batallon solo se podia entrar.

A contestacion semejante, Dorregaray irritado, destituyó á Alvarez, haciéndole reemplazar por otro cabecilla llamado Larrainza ó Larrainzar.

Las tropas del primer cuerpo, atacadas en el Carrascal, entraron en Pamplona y salieron sosteniendo un tiroteo que nos ha causado 50 bajas y anteayer tarde se encontraban ya de regreso, en Barasoain, á corta distancia de Tafalla. Lo que despues ha ocurrido no lo sé, y quizás á mi vuelta á Logroño pueda comunicarlo.

Los carlistas han sufrido gran número de bajas, pero muy sensibles para ellos, pues se nombran varios jefes, entre los cuales figura un tal Montoya, que unos creen muerto, pero que no me atrevo á asegurarlo.

Nuevas disensiones tuvieron lugar el dia del paso de Moriones entre Dorregaray, Pérula y Mendiri, á quien los dos primeros combaten siempre porque no puede asentir á ciertos amaños administrativos que

constituyen para Dorregaray y Pérula el verdadero objeto de la guerra que nos hacen.

En Miranda encuentro mucha actividad en los trabajos de los ingenieros y alguna inquietud debida á los aduaneros de la Puebla de Arganzon que se corren por los altos de Armiñon y Rivabellosa y hacen fuego á nuestros centinelas y alguna descarga que otra cuando ven grupos que pasan á tiro.

En Haro, Briones, Cenicero y Fuenmayor están nuestros soldados aguardando órdenes é instruyéndose constantemente.

Regreso á Logroño en tren de hoy.—Z.»

Segun nuestras noticias oficiales, el brigadier Fajardo con las fuerzas de su mando se encontraba anoche á dos horas de la faccion Cucala. El brigadier Sr. Arnaiz, de orden superior, ha salido tambien en persecucion de dicho cabecilla, en combinacion con la brigada Fajardo, y es de creer que en breve será por completo derrotada la faccion.

Pasado mañana se verificará el segundo consejo de guerra permanente para ver y fallar la causa instruida contra algunos carlistas.

Segun nuestras noticias, de un dia á otro se vera en la sala de oficiales generales la célebre causa formada en el distrito de Cataluña contra el ex-coronel de la guardia civil Sr. Freixa y otros varios jefes, oficiales é individuos del espresado instituto por el delito de sedicion.

Dice hoy la «Iberia» que cuantas noticias han circulado estos dias relativas al general en jefe del ejército del Centro han sido pura invencion.

Se ha acordado indemnizar con los bienes de los carlistas á las familias que más han sufrido en Játiva.

A tres millones de reales asciende el importe de los desperfectos causados por los carlistas en la línea de Murcia.

Ayer llegó á Murcia el brigadier Lopez Pinto con su columna. Siguen en dicha capital los generales Cervino y Palacios, dispuestos á defender la poblacion si fuese atacada por los carlistas.

Del reconocimiento practicado por el comisario de ferro-carriles de la línea de Almansa, resultan 86 postas telegráficas cortadas.

Los carlistas seguian ayer en Elda, Petrel y Villena.

Por el ministerio de la Guerra se han enviado importantes refuerzos á la brigada que opera en Guadalajara, y dentro de breves dias saldrá de esta capital el general Sr. Salazar, con mas refuerzos de todas las armas del ejército, para ponerse al frente del ejército que opera en Castilla la Nueva. Con esta nueva organizacion se espera que sea derrotada en un plazo breve la faccion Villalain.

Importantes militares hacian hoy grandes elogios de la actividad que se está desplegando en los actuales momentos por el señor ministro de la Guerra, que no se da punto de reposo para enviar refuerzos, dinero y víveres á los ejércitos que se encuentran en operaciones, y á esto responde indudablemente el constante movimiento de las fuerzas que hoy se observa en aquellas provincias donde antes se paseaban tranquilamente las facciones.

Decíase anoche que de los partes leidos en consejo por el ministro de la Guerra acerca de la última operacion llevada á cabo en el Norte para conducir á Pamplona un convoy, resultaba demostrado

que el general Moriones habia realizado en efecto, un hecho de armas sumamente favorable, y que continuaba en Barasoain por considerar más conveniente acampar allí que haber regresado á Tafalla.

Se esperan de un momento á otro noticias importantes del Norte. El general Moriones sigue en Barasoain y Pueyo, cerca de Tafalla, donde se debe librar una sangrienta accion con el grueso de las facciones allí reunidas al mando del pretendiente. No podemos decir mas.

Del «Popular» del 26:

Despachos recibidos de Lérida contienen algunos más detalles de la catástrofe ocurrida en Tárrega con motivo de la crecida del Segre.

La parte baja de la poblacion ha quedado completamente inundada y hundida. En los barrios altos llegó el agua á tres metros. Hasta ahora van encontrados 150 muertos, quedando aún algunos bajo los escombros. Hay hundidos 250 edificios y otros tantos ruinosos que van hundiéndose.

Han perecido familias enteras, quedando muchos sin albergue, sin fortuna, solo con la ropa puesta.

Es digno de toda admiracion el heroico y ejemplar comportamiento observado por el jornalero Pablo Ferré, quien, con una abnegacion é inminente riesgo de perder la vida, salvó 45 personas y 6.000 duros en plata, producto de la recaudacion de contribuciones; tambien se ha distinguido por su heroismo el artesano Gabriel Casall; los soldados del regimiento de Calatrava cumplieron con su deber, con un celo que excede á todo elogio.

Ayer satisfizo la Tesorería central nueve millones para cubrir atenciones generales y tres para los gastos de la guerra.

El Ministro de la Guerra ha pedido al de Hacienda, para atender á las necesidades de aquel departamento durante el próximo mes de Octubre, 182 millones de reales.

El buque de guerra inglés «Flyx» entró en la noche del domingo de arribada en Bayona.

En Bilbao se han recibido noticias de haberse descubierto cerca de Perthus un nuevo depósito de armas, uniformes y municiones, siendo conducidos á la cárcel los ocultadores que eran franceses.

En la recepcion del embajador de Portugal, el vizconde D' Antas pronunció el siguiente discurso:

«Señor duque: El rey, mi augusto soberano, al dispensarme la insigne honra de representarle cerca del Gobierno de este país, confiado hoy á la alta direccion de V. E., me ha ordenado especialmente que le reitere la espresion de sus sentimientos de sincera y cordial amistad hácia la nacion española, y de particular estimacion á la persona de V. E.

»S. M. me ha recomendado tambien que manifieste á V. E. el aprecio en que tiene la continuacion de las relaciones de simpatia y de cordialidad que existen entre los Gobiernos de Portugal y de España, con notable y recíproca ventaja para ambos países. El rey me ordena que no economice nada para mantener y consolidar dichas relaciones, que tienen amplia y sólida base en los intereses recíprocos de los dos Gobiernos y en el origen histórico de ambos pueblos.

»Tengo la honra de poner en manos de V. E. la carta que me acredita como Enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario.

»Me consideraré feliz si en el desempeño de la mision que se me ha confiado, logro merecer la aprobacion de mi Gobierno y la beneyolencia del Poder ejecutivo de la nacion española.»

El señor Presidente tuvo á bien contestar:

«Señor Ministro: Si mucho me favorece y vivamente me lisonjea la singular estimacion que en nombre de vuestro augusto soberano acabais de expresarme, todavia mas me satisfacen y mas profundamente me conmueven, los espontaneos sentimientos de cordial y sincera amistad que Su Magestad Fidelisima sigue consagrando al pueblo español.

»Unida España á la noble nacion portuguesa por vinculos tan estrechos, tan varios y tan antiguos, considera la buena y leal inteligencia que entre ambos pueblos existe como expresion natural de sus simpatias y ventajoso resultado de aquellas multiplicadas conexiones.

»Por estrechar esta union y asegurar sus frutos inestimables se esforzará tambien mi Gobierno, inspirándose para conseguirlo en el mútuo respeto y en la recíproca estimacion que las dos naciones desean y deben tributarse.

»Las notables cualidades que os adornan, justificando una vez más la eleccion de vuestro augusto monarca, concurrirán por otra parte á la concordia fraternal que vuestras credenciales nuevamente sancionan y que los intereses de ambos países con justa preferencia demandan.

»Contad para sostenerla con mi leal cooperacion, y al comunicar a vuestro Gobierno nuestra gratitud por sus amistosos deseos, trasmitid á S. M. el rey de Portugal y de los Algarbes mi constante anhelo de que Dios otorgue paz y ventura á su dinastia y al hidalgo pueblo lusitano.»

He aquí los detalles que dá el «ECHO de BRUXELLES acerca del buque cargado de armas que salió de Amberes con destino á los rebeldes carlistas.

«El sábado 12 por la mañana, un vapor con el nombre de «Notre Dame de Fouvrieres» salia del puerto de Amberes, cargado ostensiblemente de cajas de vidrios planos con destino á Inglaterra.

Algunos hechos estraños y misteriosos habian ocurrido antes de zarpar el buque. Todos los marineros, sin escepcion, habian desertado, y en el momento casi de levar anclas hubo que reunir apresuradamente una tripulacion inglesa.

El buque llevaba pabellon francés; pero su capitán, llamado Crockvell, era inglés, como el resto de la tripulacion. Los marineros desertores, interrogados por sus camaradas, contestaron que habian abandonado el buque porque no querian exponerse á ser cañoneados, apresados ó echados á pique por cruceros alemanes.

Y como esta explicacion parecia aun mas estraña que su conducta, contaron que las declaraciones hechas á la sanidad y á la policia eran falsas, que las cajas estaban llenas, no de vidrios planos, sino de fusiles enviados por los clericales de Bélgica á los carlistas, y que el buque, cuyo destino declarado era Inglaterra, debia dirigirse á las costas de España.

Estas declaraciones que á nadie sorprendieron en Amberes, llegaron á conocimiento del ministro representante de España, que reclamó al Gobierno belga pidiendo la detencion del buque. El Gobierno belga envió órdenes, que como los carabineros de la ópera cómica, llegaron demasiado tarde.

El buque habia partido.»

Posteriormente ha anunciado el telégrafo que el buque «Notre Dame» ha sido apresado por un buque de guerra inglés.

—París 24 de setiembre.—El gobierno inglés ha declarado ilegal el apresamiento del vapor «Notre Dame» que habia salido de Amberes con un cargamento destinado á los carlistas. El vapor ha sido puesto en libertad inmediatamente.

Al solo anuncio de que iba á ser bloqueada la plaza de Pamplona por los carlistas, comenzaron á encarecer de una manera extraordinaria todos los artículos de primera necesidad, por lo cual el alcalde popular de Pamplona, autorizado por la autoridad militar, publicó un bando, cuyos tres primeros artículos dicen así:

«1.º Todos los expendedores de los artículos de comer, beber y arder, seguirán vendiéndolos á los precios que tenian en esta ciudad el dia 1.º del actual.

2.º Queda prohibida la venta de dichos artículos al por mayor, no pudiendo los vendedores expender á cada comprador mas que lo indispensable para el consumo diario, y sin que la cantidad esceda de la que prudencialmente pueda calcularse para las necesidades de una familia regular.

3.º A los que infringieren estas disposiciones se les impondrá por primera vez una multa proporcional, y en caso de reincidencia les serán decomisados todos los artículos de su establecimiento y cerrado este definitivamente ó prohibida la venta; y si hubiese alguno que procediese á hacer esto por sí para eludir el cumplimiento de estas disposiciones ó ocultar toda ó parte de la existencia que tenga para el consumo, se le hará un escrupuloso reconocimiento en su casa ó en las que se sepa se hallen ocultos algunos artículos, quedando todos decomisados é imponiendo al dueño y á los que le hayan ayudado á la ocultacion las multas correspondientes sujetándolos además á la formacion de causa, como conniventes con el enemigo.»

En armonia con esta disposicion, el gobernador militar publicó otro bando disponiendo que todas las corporaciones é individuos particulares que tuviesen existencias de trigo ó harina pasarán un estado á la oficina de la alcaldia declarando la cantidad de ambos artículos que tuvieren en su poder, y ordenando visitas domiciliarias.

Leemos en «Las Provincias» del 25 las siguientes noticias:

«Al bajar Pavia desde Morella á San Mateo, unos tiradores carlistas apostados en los altos de Vallibana corrieron apresuradamente al último pueblo, y á los gritos de «bajan los negros con Pavia por Vallibana» alarmaron la poblacion de tal modo, que toda la gente que estaba en misa mayor se salió de la iglesia, y lo mas chusco es que hasta el mismo celebrante se despojó de los hábitos sacerdotales, y abandonó la iglesia con precipitacion, de modo que la poblacion quedó con los inválidos y viejos, sin que nadie se atreviera á salir al encuentro del gefe de los «negros.»

Hasta ayer no se tuvieron noticias detalladas en Valencia de lo que habia hecho la faccion Cucala el lunes en Alberique, que ha sufrido las tropelias de estas hordas rapaces.

A las cinco de la tarde llegaron dicho dia los carlistas á Alberique, de donde habian ido á refugiarse en Alcira las autoridades y gran número de vecinos. El grueso de la faccion apenas se detuvo, y á las seis y media salia ya Cucala, siguiendo la carretera, para cruzar el Júcar por la barca del Rey. Pero quedaron en Alberique dos compañías encargadas de las exacciones y venganzas.

Pidieron una contribucion de guerra, llevando entre bayonetas á la casa municipal á los oficiales de secretaria para que hiciesen el reparto. Lo que recaudaron asciende á 4,244 pesetas. Pero lo mas triste es el saqueo de varias casas. Donde mas se ensañaron fué en la del alcalde, don Silvano Ceryelló y Aliaga, en la cual lo destrozaron todo, rompiendo los muebles, robando todas las ropas y objetos de algun valor, las joyas de las señoras y el ajuar

de una hija doncella.

A esta familia no le ha quedado mas que lo que llevaba puesto, y para evitar que se quemasen las cosechas de los graneros, tuvo que dar la cantidad que exigieron aquellos vándalos. Para colmo de destruccion, hicieron en la calle dos montones con los muebles, papeles y libros, y les prendieron fuego.

Tambien fueron saqueadas las casas de los tenientes de alcalde primero y segundo don Eduardo Grima y don José Gomez Cifre, y las de varios particulares.

Para ejercer estas venganzas y para recoger las pocas armas que tenian algunos vecinos, los carlistas llevaban listas muy exactas.

Las dos compañías facciosas que hicieron estas tropelias se marcharon de Alberique á altas horas de la noche para incorporarse á la columna carlista.

Los carlistas cometieron en la Llosa de Ranes un doloroso asesinato. Un vecino de aquel pueblo, viudo y con cinco hijos, conocido por el «Beso-net,» huia de la poblacion cuando se acercaba á ella la caballeria facciosa, por salvar de su rapacidad un caballo que constituia la mayor parte de su fortuna, pues sin él le era imposible ganar el sustento de sus hijos. Alcanzado por los despiadados carlistas, fueron inútiles sus ruegos, y lejos de apiadarse del pobre hombre, lo mataron, dejando en la orfandad á cinco infelices criaturas.»

Del «Diario de Palma» del 28:

ULTIMA HORA.

Valencia 27 de setiembre.—Las noticias que se reciben en Valencia de la faccion Cucala, despues que se ha internado en la provincia de Alicante, no son muy seguras. De Bañeras parece que se dirigió á Biar y Villena, y que despues, siguiendo la via férrea del de Alicante, hizo grandes destrozos en la línea, destruyendo estaciones en Elda y otros puntos.

De allí, segun unos, se dirigió á la provincia de Albacete, para unirse á la partida Lozano; pero otros aseguraban que habia torcido hácia Ibi, y que, subiéndose despues á la parte de Alcoy, amagaba á Cocentaina.

No creemos que pueda haber ya inconveniente alguno en decir que la columna Fajardo, que de Jativa se dirigió al valle de Albaida, debe estar cerca de las citadas poblaciones; y que mientras tanto estaba guardada la línea férrea de Jativa á Almansa por la brigada Arnaiz.

El general Pavia salió anteayer por la mañana de Nules, pasando por Vall de Uxó y despues por los pueblos de la Baronia (Algimia y Alfara) y por la noche llegó á Segorbe, en union con la brigada La Guardia formando estas tropas una brillante division de ocho batallones y diez piezas Plasencia.

Don Alfonso y doña Blanca habian salido el dia anterior, despues de una gran alarma que sembró el pánico en sus fuerzas. Iban hácia Jérica y Viver.

En este último pueblo estaba la faccion anteayer, segun han dicho los carreteros de Aragon. Ayer no llegaron á Valencia los coches de Teruel.

De la faccion Cucala no tenemos noticias completas. Se confirma que despues de estar en Villena, ha recorrido los pueblos de Sax, Elda, Novelda, Petrel y Monóvar, cometiendo grandes tropelias.

Anteayer estuvo en Montealegre (provincia de Alicante) y salió para Hontar, una faccion de 300 infantes y unos 100 caballos. No se sabe á punto fijo si la forman fuerzas de Cucala.

A la hora de entrar en máquina estas dos últimas caras del presente número no habiamos recibido telegrama alguno de nuestros servicios particulares.

Crónica Local.

En el sorteo de la Lotería nacional celebrado en Madrid el día 25 de este mes, han salido premiados los billetes espendidos en esta ciudad cuyos números se espresan á continuacion:

2862 con 2500 pesetas.

22644 con 300 »

22646 con 300 »

En la tarde del domingo salió de Palma para Valencia el vapor Jaime I conduciendo al Exmo. señor Capitan general de estas Islas que segun noticias se dirige á Madrid.

A consecuencia de haber sido falsificados los actuales sellos de guerra de 10 céntimos de peseta, segun dice un periódico de provincia, la Direccion general del ramo ha dispuesto que á contar desde 1.º de octubre próximo queden fuera de circulacion los actuales sellos de guerra, y que desde aquella fecha y por término de diez dias se canjeen por los nuevos que han de reemplazarlos.

Se ha suspendido en Palma hasta nueva orden la apertura de la matrícula de aquel Instituto segun comunicacion telegráfica del E. señor Director General de Instruccion pública dirigida al Director del espresado instituto.

Segun dato que publica el «Diario de Palma» del lunes, sobre la quinta extraordinaria de este año han ingresado en caja en la provincia hasta el 26 del actual 1.435 mozos redimidos hasta igual fecha 678; faltando para cubrir el cupo de los 2.066 hombres que corresponden á la provincia 631 mozos.

Leemos en la «Gaceta de Madrid» del 24 de este mes un anuncio del Ministerio de Estado que dice así:

«El Cónsul de España en Oran dá cuenta á este departamento de haber fallecido ab-intestato en el Hospital de Tlemecen el súbdito español Bartolomé Filamondi y Esla, de edad de 72 años, de oficio zapatero, natural de Mahon; habiendo dejado efectos que reducidos á metálico, y despues de satisfechos los gastos ocasionados dan un remanente de 66 francos 60 céntimos que existen en depósito en aquel Consulado á disposicion de sus legítimos herederos.»

Leemos en «El Diario de Mallorca» del día 24:

«Ayer fueron conducidos con el vapor-correo, 28 quintos de la isla de Ibiza pertenecientes á la última reserva extraordinaria, el cual llevó entre ellos 12 en clase de presos los que fueron trasladados desde el mismo vapor por la guardia civil y varios individuos de policia al depósito municipal de Capuchinos.»

Nuestro cólega «El Noticiero de Menorca» en su número de ayer y primer suélto local manifiesta á sus lectores lo siguiente:

«Desde mañana cesará de publicarse «El Noticiero de Menorca.»

Al separarse su director de las tareas periodísticas á las cuales viene consagrando desde 1864 los más bellos años de su vida, no puede menos de agradecer la acogida que el público le ha dispensado en todas ocasiones, y dar las mas espresivas gracias á sus constantes favorecedores.

Al trazar con natural sentimiento estas breves líneas, dedicadas como imperecedero recuerdo á sus

amigos y al público en general, tiene la satisfaccion de decir, que donde quiera que la fortuna ó la desgracia le lleve, con la conciencia tranquila del que ha cumplido siempre con el deber de hombre honrado, llevará grabado en su corazon el sello de estos diez años de constante lucha, para bien de la humanidad sostenida, con el sacrificio de sus mas caras afecciones é intereses.

Sin resentimiento ni odio alguno personal, al dejar esta publicacion se despide de sus demás cólegas en la prensa y especialmente de la local, como tambien de sus numerosos amigos; de los cuales por la distancia ó por sus ocupaciones no pueda verificarlo.»

—Sentimos la desaparicion del espresado cólega.

Del mismo periódico:

«Hemos recibido primeras entregas de la «Historia de la isla de Menorca» original de nuestro anciano amigo don Rafael Oleo.

—Las personas que deseen suscribirse á la citada obra, pueden hacerlo en el centro de suscripciones de don Pablo Fábregues.»

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Gerónimo doctor y fundador.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra Señora del Rosario en Santa Maria.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 29.

De Palma en 1 dia vapor-correo Mahones cap. D. Juan Thomas con 17 trips. 42 ps. varios efectos y la corresp.

Para Palma en lastre Pera. esp. Margarita c. D. Miguel Barceló con 12 trips.

Despachados el 29.

Para idem con harina y efectos balandra esp. Virgen del Carmen cap. D. Juan Sturla con 4 trips. y 1 ps.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 55 m. —Pónese á las 5 h. 45 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 8 h. 35 m. de la T.—Pónese á las 11 h. 29 m. de la N.

Anuncios.

Alcaldia de Mahon.

Próxima la matanza de cerdos y á fin de que no se vean lastimados los intereses del municipio, he dispuesto anunciar que todos los que maten para el consumo público, ya sea en el matadero donde tienen la obligacion de verificarlo con el objeto de que se cubran las formalidades sanitarias, ya sea en sus casas, prévio el competente permiso del Presidente de la comision encargada de la Inspeccion de aquel local con el propio fin de que se llenen iguales formalidades, satisfarán al contratista de los derechos del degüello don Juau C. Parpal una peseta por cada diez kilogramos de peso en vivo, sea cual fuere el del cerdo que se sacrifique.

Si las reses que se degüellen tanto en uno como en otro punto, son para el consumo de casas particulares situadas en el casco y radio de esta ciudad, pagarán á dicho contratista una peseta por cada diez kilogramos de peso en vivo hasta devengar la cantidad de 14 pesetas, que es el máximo que puede exigirse segun la tarifa publicada por el Gobierno.

—Los cerdos que se maten en el extra-radio, tambien para el consumo particular, y cuyo peso esceda de 100 kilogramos ádeudarán 10 pesetas sea cual

fuere su peso; y los menores de 100 kilogramos pagarán una peseta por cada 10 de aquellos, sin que pueda esceder de seis pesetas sesenta y siete céntimos, que son los derechos máximos establecidos.

—Por último debo advertir que los que veriquen la matanza en sus casas para el consumo particular, tanto en el casco y radio como en el extra-radio sin dar el oportuno aviso á dicho contratista con tres dias de anticipacion los vecinos de esta ciudad y con ocho los de sus afueras, incurrirán en la multa de 25 pesetas que se les exigirá sin consideracion alguna, en cuya penalidad incurrirán tambien los que infrinjan lo demás que se preceptua en esta orden.

Mahon 28 setiembre de 1874.—Juan Mercadal.

El Juéves día 1.º de Octubre próximo á las 7 de la mañana se celebrará en esta Casa Consistorial el sorteo supletorio de los mozos que en virtud de lo prevenido en circular del Sr. Ministro de la Gobernacion fecha 26 de Agosto último se han presentado para ser incluidos en la actual reserva extraordinaria de 125,000 hombres.

Lo que se publica en este periódico para conocimiento de los interesados.—Mahon 26 Setiembre 1874.—El alcalde P. O. José Oliver.

Agencia del Banco de España.

RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES.

Calle de Santa Teresa n.º 31.

La recaudacion del empréstito Nacional quedará terminada el día 3 inclusive del próesimo Octubre; suplicando á los contribuyentes no dejen de satisfacer sus cuotas antes de que finalice dicho dia, pues finalizado que sea incurrirá en apremios todo el que no haya verificado el pago.

Lo que se anuncia para conocimiento de los contribuyentes, debiendo advertir que el día 30 no habrá despacho por ser dia de ingreso.—Mahon 28 Setiembre 1874.—El Agente, José de Molina.

Casino Circo Industrial.

Se convoca Junta General extraordinaria para el día 2 de octubre á las 8 de la noche para tratar de las funciones teatrales que deben darse en la presente temporada.

Se suplica la mayor asistencia.—Mahon 27 de Setiembre de 1874.—El Srio. Accidental.—Juan Bisbal.

Buñuelos.

Los habrá todos los domingos y fiestas en casa de las CIUDADELANAS calle del Cos de Gracia.

LA CATALANA.

SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSION DEL RAYO. AUTORIZADA POR REAL DECRETO DEL 25 AGOSTO DE 1865.

Para mas explicacion dirigirse al representante de esta isla. Arravaleta 3. Librería Mahonesa.

EL

HURACAN

Almanaque satírico--burlesco para 1875.

Un real ejemplar en toda España!! Véndense en esta imprenta.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.